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En la Isla de la Juventud ya 
se eligen a los representantes 
del pueblo, al comenzar 
este viernes el proceso de 
nominación de candidatos a 
delegados a las Asambleas 
Municipales del Poder 
Popular.

Las efectuadas hasta el 
momento se han caracterizado 
por un ambiente electoral, de 
solemnidad y con los símbolos 
patrios presidiéndolas.

Yolanda Blanco Rivero, 
presidenta del Consejo 
Electoral Municipal, informó 
que en el territorio deben 
participar más de 
62 100 electores en las 313 
reuniones previstas en las 
83 circunscripciones, donde 
estos harán sus propuestas 
y quedará nominado quien 
mayor cantidad de votos 
alcance, con la concepción 
de que se deben elegir 
a los más capaces para 
representar al pueblo.

En pos de garantizar la 
calidad y el cumplimiento de lo 
estipulado en la Constitución y 
Ley Electoral de la República 
de Cuba –dijo– intervienen 
nueve supervisores, 14 
vocales, dos coordinadores 
y una cifra superior a los 200 
colaboradores.

Al referirse a los 
aseguramientos manifestó 
que con anterioridad se 
realizaron dos capacitaciones 

que nos ponen en mejores 
condiciones para el desarrollo 
exitoso de los encuentros, 
con los medios de transporte, 
tecnología de la información 
y las comunicaciones y otros 
recursos necesarios. Después 
se conformarán las fi chas 
con las fotos y biografías de 
los candidatos, las cuales se 

publicarán en lugares públicos.
La nominación de 

candidatos, que se extenderá 
hasta el 11 de noviembre, 
es un paso importante que 
garantizará el proceso 
electoral del domingo 27 de 
ese mes, donde los electores 
ejercerán en primera vuelta su 
voto libre, directo y secreto en 

cada uno de los colegios que 
funcionarán aquí para elegir a 
los delegados por un término 
de cinco años.

Para el cuatro de diciembre 
está prevista la segunda vuelta 
en las circunscripciones donde 
los propuestos no alcancen el 
50 por ciento más uno de los 
votos válidos.

Con una ceremonia central 
en la escuela primaria Josué 
País García, 865 estudiantes 
de tercer grado en este 
Municipio realizaron el cambio 
de atributo pioneril, emotivo 
momento en el cual dejaron 
de ser pioneros Moncadistas 
para formar parte de las fi las 
de pioneros José Martí de 
primer nivel.

La pañoleta de color 
rojo les fue puesta a los 
82 pioneros de la Josué 
País por sus compañeros 
de sexto grado, así como 
por autoridades locales 
que presidieron uno de los 
procesos más importantes 
en la vida de un colegial en 
la Organización de Pioneros 
José Martí (OPJM). 

En esta ocasión, tras varios 
años de reajustes en los 
procesos escolares a causa 
de la pandemia de covid 19, la 
familia pudo asistir al cambio 
y acompañar a sus niños. 
Nahomi Columbié, Neimar 
Ricardo Mena y Salet Ávila 
son tres de esos pequeños 
que disfrutaron del acto 
ceremonial donde, además, 
rindieron tributo a Francisco 
Paquito González Cueto, 
primer pionero mártir.

“Pioneros por el 
comunismo, seremos como 

el Che”, será el lema que los 
acompañe en lo adelante. 
Daymara Posada, guía base 
de la escuela, comentó 
que esta constituye “una 
etapa matizada de mayores 
responsabilidades en los 
destacamentos y colectivos 
siguiendo los ejemplos de 
Camilo Cienfuegos Gorriarán 
y Ernesto Che Guevara de 
la Serna”, a propósito de 
los aniversarios 63 y 55, 
respectivamente, de su 
desaparición física, cuando en 
toda Cuba se celebra del ocho 
al 28 de octubre una jornada 
para rememorar y homenajear 

sus vidas y obras.
Pertenecientes a una 

treintena de centros 
educativos del nivel primario, 
los pequeños de tercer grado 
fueron protagonistas de uno 
de los procesos fundamentales 
de su organización, única de 
su tipo en el mundo, en que 
con responsabilidad reafi rman: 
“Yo, pionero José Martí, 
me comprometo ante mis 
compañeros y mi Patria a: ser 
fi el a la organización, cumplir 
con mis deberes, estudiar, 
trabajar y luchar, inspirado 
en el ejemplo de los héroes 
de la Patria, para ser digno 

relevo de la gloriosa Unión de 
Jóvenes Comunistas.

A la ceremonia asistieron 
Yusdanka Rodríguez y Leonel 
Almanza, miembros del 
Buró Ejecutivo del Comité 
Municipal del Partido; Adiel 
Morera, intendente; Nuris 
Peña, directora de Educación 
aquí; Alejandro Rodríguez, 
presidente municipal de la 
OPJM, entre otros cuadros, 
familiares, maestros y 
pioneros de ese plantel. 

Pineros eligen a representantes del pueblo

POR Karelia Álvarez Rosell

Emotivo momento para los pioneros 
POR Casandra Almira Maqueira    
FOTOS: Yesmani Vega Ávalos
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Un consejo oportuno y 
una mano tendida con 
amor puede encontrar 

en la Línea confi dencial 
antidrogas, atendida 

por un personal de alta 
califi cación, a través del 
teléfono 103, de lunes a 
viernes, de nueve de la 

mañana a cinco de la tarde.

Línea
CONFIDENCIAL

Denuncia 
 Oportuna

“La premisa es que 
no se pueden permitir 
precios abusivos y 
especulativos...” 

Miguel Díaz-Canel

Dirección de Inspección y 
Supervisión del Poder Po-
pular (Dis): Tel. 46324436.
Dirección Municipal de 
Finanzas y Precios: Tel. 
46323192 y 46324554.
Disponibles de lunes a 
viernes de 8:00 a.m. a 
5:00 p.m.

(Semana del 22 al 28 de 
octubre)

DE Juan 
Colina La Rosa

La historia 
al díaEl pueblo no 

tembló 
POR Mayra Lamotte Castillo

 A 60 AÑOS DE LA CRISIS DE LOS MISILES

Brindar mayor prioridad a los plantea-
mientos formulados por los electores cons-
tituyó uno de los principales acuerdos de 
la XXXVIII sesión ordinaria de la Asamblea 
Municipal del Poder Popular correspon-
diente al XVII Período de Mandato.

En el informe presentado por la Comi-
sión Permanente de Trabajo que atiende 
los órganos locales se expuso que hasta el 
cierre de junio del año en curso se atendie-
ron unos 171 casos, de los cuales 122 fue-
ron solicitudes, 46 quejas y tres denuncias. 

Al referirse a los planteamientos inclui-
dos en el Plan de la Economía 2022 des-
taca que presentan defi ciencias entidades 
u organismos como la Dirección de la Vi-
vienda, Servicios Comunales, Recursos Hi-
dráulicos y Etecsa. 

Entre las principales problemáticas so-
bresalen la rehabilitación integral de edi-
fi cios multifamiliares que muestran gran 
deterioro, demoras en la legalización de 
viviendas, la terminación del parque in-

fantil Los Caballitos –sin prestar servicios 
a los pequeños hace más de diez años y 
donde la construcción civil corre el riesgo 
de deteriorarse todavía más–; además de 
la restitución de la red de alcantarillado, 
pues la actual tiene salideros de aguas 
albañales.

El tema generó diversas opiniones entre 
los delegados y representantes de empre-
sas. Al respecto el intendente Adiel More-
ra Macías puntualizó que la no solución de 
muchas de las insatisfacciones de los po-
bladores denota falta de gestión por parte 
de los directivos; de ahí que subrayó la ne-
cesidad de ir más a la base, a las comuni-
dades.

Los invitó a participar en los diversos es-
pacios de atención a la ciudadanía y tocar 
la realidad de cada difi cultad in sito, con el 
fi n de buscarle la mejor solución.

Otro de los temas abordados fue el 
comportamiento de la contribución territo-
rial; en tal sentido resaltaron la reciente 
actualización y aprobación de la Estrate-
gia de Desarrollo para el Municipio, que 
pretende potenciar el desarrollo econó-

mico productivo y el fortalecimiento de 
la infraestructura, con lo cual se crearán 
las bases para el aumento de las produc-
ciones, el progreso en la actividad turísti-
ca, transformar y elevar la calidad de los 
servicios, generar nuevos empleos, entre 
otros propósitos.

Los delegados presentes en esta se-
sión, presidida por Liván Fuentes Álvarez, 
presidente de la Asamblea Municipal, de-
batieron acerca del funcionamiento de los 
grupos de trabajo preventivo en los con-
sejos populares y el Grupo Municipal de 
Prevención. Especial atención dedicaron 
a la protección de personas y familias con 
situaciones críticas y de vulnerabilidad pro-
tegidas por la asistencia y trabajo social, 
brindándoles prestaciones monetarias y 
servicios a unos 1 045 casos.

En este tópico se conoció, además, que 
con la atención social han sido benefi ciadas 
alrededor de 1 300 familias con entrega de 
disímiles recursos, que van desde juegos 
de sala, televisores, refrigeradores, batido-
ras, cocinas de inducción, hasta equipos de 
clima.

La Asamblea reconoció la labor informa-
tiva y comunitaria que desarrolla la emiso-
ra Radio Caribe con la entrega del Escudo 
Pinero, atributo local que distingue a per-
sonalidades y entidades con un destacado 
desempeño.

Brindar mayor prioridad a los 
planteamientos

Constituyó uno de los principales acuerdos de la XXXVIII 
sesión ordinaria de la Asamblea Municipal del Poder 
Popular correspondiente al XVII Período de Mandato

POR Karelia Álvarez Rosell

La convocatoria de apoyar a los damnifi ca-
dos por el huracán Ian conquistó el corazón de 
quienes laboran en la Unidad Empresarial de 
Base (UEB) Sepsa Isla de la Juventud. 

Sus 267 hombres y mujeres respondieron 
de inmediato al llamado solidario del Sindica-
to de los Trabajadores Civiles de la Defensa 
y aportaron ropas, objetos de uso personal, 
aseo, uniformes para niños de la Enseñanza 

Primaria y otros artículos de primera necesi-
dad destinados a las personas y familias de 
Pinar del Río que perdieron parte de sus perte-
nencias ante el intenso evento meteorológico.

Lázaro Reynaldo Rodríguez Rolo, secreta-
rio general del buró sindical de la entidad, co-
mentó que se trata de un gesto noble con el 
cual pretenden de alguna manera reducir las 
carencias de los afectados.

Destacó el entusiasmo con que los colec-
tivos acogieron la iniciativa y realizaron sus 
aportes con mucho amor, disposición y des-
prendimiento.

La trabajadora Aimelys Vargas Gallardo 
expresó: “Nos sensibilizamos con esta vecina 
provincia y cultivamos la solidaridad que distin-
gue a los pineros porque el amor nos acompa-
ña por siempre”.

(*) Colaboradores

Aporte solidario
POR Lázaro 
Machín Pérez (*)
FOTO: Javier 
Serrano García (*)

22 de 1713: La Isla queda 
subordinada administrativa-
mente al Ayuntamiento de Be-
jucal, condición que se mantu-
vo hasta 1880, cuando obtuvo 
la categoría de Municipio.

23 de 1952: Nace en Sao 
Corona de Birán, en Oriente, 
Rodolfo Carballosa Gutiérrez, 
quien fuera fotorreportero del 
periódico Victoria. En 1975 
sale a cumplir misión interna-
cionalista en la República Po-
pular de Angola, donde cae en 
combate.

24 de 1895: Cae prisionero 
Ángel Abascal Alderete duran-
te un combate en Pinar del Río 
contra las tropas españolas. 
Es sentenciado a confi namien-
to en Isla de Pinos. El dos de 
enero de 1896 participa en el 
secuestro del balandro Mar-
garita, en él llega a Vueltabajo 
y se incorpora a las tropas de 
Antonio Maceo.

25 de 1871: Realizan Con-
sejo de Guerra a la patriota 
cubana Cecilia de Porras Pita 
por conspirar contra Espa-
ña. La sancionan a seis años 
de prisión, los cuales cumple 
como deportada política en el 
territorio.

26 de 1964: Fallece en el 
hospital Héroes del Baire el 
pescador Rafael Cabrera, a 
consecuencia de las heridas 
propiciadas por elementos 
desafectos a la Revolución, 
que intentan llevar su embar-
cación hacia Estados Unidos.

28 de1967: El Comandan-
te Fidel Castro Ruz dispone y 
orienta un conjunto de directi-
vas para el desarrollo económi-
co social de Isla de Pinos.

La humanidad estuvo al 
borde del holocausto atómico 
con la llamada Crisis de los 
Misiles en 1962, enmarcada 
entre el 22 y el 28 de octubre 
de ese año en el contexto de 
la Guerra Fría.

Estados Unidos (EE.UU.) 
al conocer del emplazamien-
to de cohetes y armamentos 
estratégicos rusos en territorio 
cubano conminó a la Unión de 
Repúblicas Socialistas Sovié-
ticas (URSS) a retirarlos a lo 
que Moscú accedió de manera 
unilateral a cambio de medidas 
que no daban respuesta a los 
legítimos reclamos de Cuba. 

Frente a la actuación de las 
dos superpotencias, que man-
tuvieron a Cuba al margen de 
sus negociaciones, la respuesta 
del Gobierno y el pueblo fue la 
legítima defensa de la sobera-

nía de la Patria amenazada con 
el bloqueo marítimo de Wash-
ington.

Al tornarse altamente peli-
grosa la situación, el Coman-
dante en Jefe Fidel declaró a 
la nación en pie de guerra y el 
pueblo no tembló, se mantu-
vo movilizado dando muestras 
de un valor extraordinario; las 
mujeres ocuparon los puestos 
de trabajo de los milicianos que 
estaban en la primera línea de 
combate.

Emocionaba ver cómo la po-
blación al sentir el ruido de las 
esteras de los equipos militares 
salía a las calles a saludar a los 
camaradas. Resultó un momen-
to heroico, de haberse desata-
do una beligerancia el mundo 
entero iba a salir perjudicado. 

Pocas veces brilló más la 
genialidad de un estadista para 
negociar sin hacer concesiones 
de principios; el papel protagó-
nico se centró en el terreno po-

lítico y diplomático, pero con la 
fl exibilidad necesaria para facili-
tar el proceso realizado por las 
Naciones Unidas. Ello reafi rmó 
la necesidad de fortalecer la de-
fensa del país con una concep-
ción propia, no alineada y fi rme 
en los principios de soberanía.

El Gobierno revolucionario 
exigió el cumplimiento de cinco 
puntos que garantizaran la so-
beranía del pueblo cubano, los 
dos primeros: Cese del bloqueo 
económico y de todas las me-
didas de presiones comerciales 
y económicas que ejercen los 
EE.UU. contra Cuba y el cese 
de todas las actividades subver-

sivas, lanzamientos y desem-
barcos de armas y explosivos 
por aire y mar, organización de 
invasiones mercenarias, infi ltra-
ción de espías y sabotajes (…).

Los otros tres: Cese de los 
ataques piratas (…); cese de 
las violaciones del espacio aé-
reo y naval por aviones y navíos 
de guerra norteamericanos y, 
por último, la retirada de la base 
naval de Guantánamo y devolu-
ción del territorio cubano ocupa-
do por Estados Unidos.

Aunque fueron ignorados por 
las grandes potencias de enton-
ces, sirvieron de estandarte de 
la dignidad del pueblo cubano.
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POR Karelia Álvarez Rosell
POR Yuniesky La Rosa Pérez
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El desarrollo 
local precisa de 

todos
Q UE LA Isla de la Juventud se convierta en espejo del 

desarrollo local en el país es un reto en el cual a los 
pineros nos resta mucho por hacer.

En un contexto complejo donde la crisis mundial 
provocada por la pandemia y el recrudecimiento del 
bloqueo yanqui a Cuba impactan en la economía nacional, 
el desarrollo local sobresale como vía para ampliar la 
autonomía, potenciar los recursos propios, generar y 
fortalecer capacidades, así como ampliar las oportunidades 
para todos.

El territorio posee potencialidades y recursos bien 
identifi cados, donde destacan las abundantes tierras 
cultivables para la producción de alimentos, el agua para la 
acuicultura y agricultura, el mar para explotar la pesca y el 
turismo, además de numerosos sitios de interés histórico, 
cultural, recreativo y turístico.

Sin embargo, a pesar de que se dan pasos, aún no se 
concreta el despegue defi nitivo que evidencie el impacto de 
estos esfuerzos dirigidos al progreso y el mejoramiento de la 
calidad de vida de los habitantes de esta ínsula.

Recientemente los miembros del Consejo de la 
Administración Municipal (Cam) de conjunto con los 
principales directivos del territorio pasaron revista a cómo 
marcha la implementación de la Estrategia de Desarrollo 
Municipal.

Los congregados en el salón de reuniones del Cam 
analizaron la actualidad de cada uno de los programas 
de la Estrategia, sus indicadores hasta septiembre y las 
perspectivas para el año.

Por ejemplo, en la producción de alimentos, una de las 
actividades de mayor peso, en específico en el programa 
de cultivos varios, muchos de los indicadores quedarán 
por debajo en su cumplimiento respecto a los compromisos 
para el 2022.

Según los datos manejados en el encuentro, hasta 
septiembre la producción total acumulada se cumple al 70,3 
por ciento (%). Las viandas al 67,4 %, hortalizas (78,5 %), 
producción de granos (32,4 %), frutales (85,2 %) y cítricos 
(22,5 %).

Relacionado con las viandas, en dicho resultado incidió 
dejarse de plantar áreas debido a difi cultades con las semillas 
de cultivos como boniato, yuca y malanga. La escasez de 
combustible y productos químicos contra las plagas también 
golpearon, lográndose como promedio entre dos y tres 
toneladas por hectárea.

Como alternativa a estas vicisitudes, consecuencia del 
actual escenario del país y que experimentará poco cambio, 
urge la necesidad de incrementar las áreas de siembra y 
utilizar más los biofertilizantes. Asimismo, será determinante 
garantizar la mayor cantidad de semillas obtenidas aquí y 
reducir la dependencia externa.

Las siembras, por su parte, marchan al 77 %. Los atrasos 
en el acumulado obedecen a las trabas mencionadas y otras 
como las adversas condiciones climatológicas en junio, julio, 
agosto y la falta del paquete tecnológico para cultivos que lo 
requieren.

Teniendo en cuenta la importancia de la inminente 
campaña de frío, contienda en la cual se generan los mayores 
volúmenes de producción en el año, el principal propósito 
será cumplir el plan de siembra. Respecto a las inversiones 
en el sector el atraso resulta igual de considerable, solo se ha 
ejecutado el 39,2 %.

En el resto de los programas de la Estrategia se precisan 
agilizar y verter más dinamismo en los procesos, solucionar 
cuestiones subjetivas, barreras a la hora de avanzar, 
enfrentar los obstáculos con la búsqueda de alternativas, 
aplicando la innovación, ciencia, creatividad y el concurso de 
todos.

No menos decisivo es implementar sistemas de trabajo y 
chequeo efi cientes y convertir la planifi cación en herramienta 
para la conducción del desarrollo.

Tales acciones serán los motores que impulsen a los 
pineros por el camino para hacer de la Isla espejo del 
progreso local en el país, como convocó el primer secretario 
del Comité Central del Partido y presidente de la República, 
Miguel Díaz-Canel Bermúdez.

QUIÉN le pone freno ahora a la reventa de con-
fi turas?, me pregunté cuando supe del impor-
tante acuerdo adoptado en uno de los últimos 
Consejos de la Administración Municipal (Cam), 

referente a la oferta de golosinas para los pequeños, 
a las cuales muchos no tienen acceso debido a sus 
prolongadas ausencias en el Comercio y los precios 
exorbitantes en el mercado informal.

Al respecto José Luis Mangana, viceintendente que 
atiende la actividad económica en el Cam, planteó que 
se trata de ajustar los precios de las confi turas a lo es-
tablecido en la Resolución 329 del año 2020 del Minis-
terio de Comercio Interior, la cual contempla la venta 
a precio minorista en pesos cubanos (CUP) de una 
gama amplia deproductos.

En esta oportunidad solo se ajustarán las llamadas 
“chucherías” que tanto anhela la grey infantil y cada 
día les resulta más inalcanzable el deseo de degus-
tarlas debido a las escasas producciones, la falta de 
gestión para estabilizarlas en el territorio o la astucia 
de revendedores, que insisten en sacarle provecho a 
este río, o mejor dicho, océano bien revuelto.

Por supuesto, las preocupaciones y los estados 
de opinión de las familias no cesan, cada vez son 
más alarmantes y no es para menos, pues un chu-
pachupa en estos momentos supera los 60 pesos; 
mientras los paquetes de galleticas van desde los 65 
hasta los 300.

Y no me voy a detener en los sorbetos, caramelos, 
los pomos de refresco gaseado, estos últimos con un 
precio de 36 pesos y se expenden a 300, o los pellys, 
productos muy perseguidos por acaparadores para 
luego revenderlos sin antifaz alguno, incluso, en activi-
dades organizadas por el propio Estado.

Las ofertas para la grey infantil andan deprimidas, 

es cierto; sin embargo, las tiendas recaudadoras de 
divisas han servido de suministradoras a quienes per-
sisten en vivir del sudor de los demás, sobre todo de 
quienes trabajan y cobran un salario promedio, el cual 
se empequeñece ante la creciente infl ación, regida por 
la cotización del dólar a… ¡200 pesos!

Basta que saquen productos en alguna de las ca-
denas de tiendas y desde el día anterior ya andan los 
especuladores merodeando con el fi n de ocupar los 
primeros puestos y para adquirir más de lo permisible 
acuden con parte de la familia, por supuesto, con tar-
jetas en MLC.

Luego los muestran por las redes sociales, los ex-
ponen en puestos particulares o, por si fuera poco, ar-
man sus tarimas en céntricas calles, como el Paseo 
Martí, para la venta de la mercancía, cuyo destino son 
niños que no entienden de economía ni infl ación, y sí 
de cuánto les satisface saborear una golosina.

Sin duda se trata de un fenómeno que parece no 
tener riendas ni responsables, por ello es que: ¿quién 
le pone freno a la reventa de confi turas? se me con-
vierte en una pregunta recurrente, porque a la indisci-
plina y la especulación le han dejado crecer demasia-
do las patas.

En medio de este ordenamiento queda mucho por 
ordenar. No será tarea fácil, pero tampoco imposible 
si no se continúa volteando la mirada ante el acapara-
miento, lo ilegal. Los cuerpos de inspectores y supervi-
sión deberán potenciar ese accionar, ese que todavía 
hoy no se hace ver. 

Más que evidente, solo con superior gestión, pro-
ducciones locales, generación de bienes y servicios, 
además del incremento de la fi scalización podrá po-
nérseles freno a quienes se ganan el dinero fácil y es-
peculan con las necesidades ajenas.

¿Frenar la 
reventa de 
confituras?

Victoria
 lo VIO

POR Casandra Almira Maqueira
FOTOS: Melissa Mavis Villar De Bardet

Un apartado paraje 
ubicado a pocos 
kilómetros de Nueva 
Gerona, a la izquierda 
de la carretera 
Siguanea, después 
de Patria, enamora 
por su naturaleza y 
las excelentes ofertas 
gastronómicas. El Salto 
del mamey, como le 
llaman, es el mejor 
atractivo del patentizado 
balneario y restaurante El 
Tesoro Escondido, donde 
los anfi triones Maydelín y 
Alexey hacen la estancia 
sencillamente agradable 
y única.
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“Tengo una familia 
grandísima en Nicaragua”

ES UNA etapa 
dorada de mi vida, 
de intercambio 
mutuo: les dimos a 

esos adolescentes formación 
educativa, fortalecimos 
sus valores y sentimientos 
solidarios, ellos nos enseñaron 
su cultura, léxico, tradiciones y 
costumbres”.

Como si hiciera un grato 
viaje al pasado lo relata 
Gabriela Manuela Marcoleta 
Navarro, profesora de 
Matemáticas en la Escuela 
Secundaria Básica en el 
Campo (Esbec) 53 Carlos 
Fonseca Amador, a quien 
los nica llamaban “Manuela”, 
“profesora Marcoleta” o “mi 

mamita cubana”.  
“No soy fundadora. Estuve 

desde 1984 hasta 1988, 
cuando llegué la dirigía el 
querido Luis Sires Pérez, ya 
fallecido. Me las ingeniaba para 
ganarme a mis estudiantes al 
hacer más activas las clases 
y facilitar el aprendizaje de las 
matemáticas.

“Entre las iniciativas 
que encontré estaban la 
celebración a las muchachas 
de los quince colectivos y las 
creaciones artísticas dejadas 
por los egresados como los 
monumentos a los patriotas 
Carlos Fonseca Amador y 
Augusto César Sandino, 
además de los mapas de 
Nicaragua –con sus ríos y 
volcanes– y el de Cuba.

“Recuerdo sus expresiones 
culturales, bailaba con ellos el 
Palo de Mayo –colorida danza 
tradicional de Nicaragua–, 
existía un conjunto musical 
folclórico y cada fi n de año 
los alumnos eran quienes 
cocinaban y elaboraban sus 
platos típicos: Gallo Pinto 
(especie de congrí), la tortilla 
de harina de maíz y el chancho 
(carne de cerdo)”.

ON apenas 19 años se adentra-
ba en las faenas del magisterio, 
el profesor de Biología Santiago 
Pablo Correa César, fue uno de 

los cientos de maestros que en la Isla 
de la Juventud dedicó unos cuantos 
años a la educación internacionalista.

“Me inicié con los yemenitas en 
1983 y más adelante seguí con los 
estudiantes nicaragüenses en la es-
cuela Carlos Fonseca Amador. Allí 
aprendí mucho; pasé cursos de cua-
dro, que antes se aprendía en el pro-
pio centro, entonces realicé funciones 
como subdirector de producción e in-
ternado, y posteriormente me fueron 
asignadas otras actividades para en-
trenarme mejor.

“De ahí –cuenta Correa, como le 
conocen– continué con zimbabuen-
ses, angolanos, congoleses…pero ya 

como subdirector docente, y concluí con 
los saharauis en la Esbec 14 Carlos J. 
Finlay, en la época en que vinieron por 
única vez del sexo femenino.

“Por muchos años trabajé en esas 
escuelas y fue muy bonita la experien-
cia; como profesor había que prepararse 
bastante, porque eran estudiantes muy 
ávidos de conocimientos, razón por la 

cual ellos exigían esa preparación y 
autopreparación también desde el 
punto de vista técnico metodológico, 
como digo yo, había que estar fi no 
en el aula para no pifi ar y dar la cer-
teza, la veracidad de la ciencia que 

se impartía.
“Muchos de los estudiantes no eran 

de habla hispana, teníamos que ha-
cer arte para que pudieran entender; 
no obstante, eran muy dedicados, 

cuidadosos, cumplían con las orien-
taciones y sobre todo con las tareas en 
el autoestudio; en el aula, mientras usted 
iba impartiendo las clases, ellos miraban 
el libro, leyendo para constatar y si algo 
no estaba en él, preguntaban por qué y 
les explicábamos.

“Fue una experiencia muy bonita; 
conversando con mi esposa recordamos 
a cada rato esa época, yo llegaba más 
tarde, porque era interno y tenía que 
hacer guardias de dirección, una res-
ponsabilidad inmensa –narra con orgullo 
quien lleva casi medio siglo de relación 
con Elvira, su compañera de vida–, ha-
bía que trabajar incluso viernes, sábado 
y domingo.

“Y es que ahí era su casa, su hogar 
y los teníamos que cuidar; éramos su 
mamá, su papá, quienes cuando tenían 
un dolor o una enfermedad los asistía-
mos desde lo sicológico, emocional y los 
llevábamos al hospital, y hasta nos que-
dábamos con ellos si los ingresaban...”.

Pero Santiago, con un matrimonio y 

tres hijas pequeñas, contó siempre con 
el apoyo incondicional de su esposa, 
“ella no es docente de profesión, pero es 
mi profesora, es quien ha estado al lado 
mío, y me ha acompañado en toda esta 
travesía.

“Casi he permanecido toda la vida 
trabajando con estudiantes extranjeros, 
los últimos fueron los de la escuela Lati-
noamericana de Medicina, donde fui se-
cretario docente en la Micaela Bastidas; 
allí, además, aprendí mucho de mi asig-
natura y tuve muy buenos compañeros 
de trabajo.

“Luego en el 2008, tras el lamentable 
paso del huracán Gustav, me tuve que 
ir con los estudiantes venezolanos para 
La Habana, donde estuve un año, eran 
1 600 muchachos de los que como se-
cretario llevaba su registro. Fue un gran 
sacrifi cio, en una ocasión estuve cerca 
de 45 días sin venir a la casa.

“Cuando regresé me incorporé a la 
Educación técnica general y ahora es-
toy en Fe del Valle Ramos, donde me 
desempeño como jefe del departamen-
to de servicio y ocupo la responsabili-
dad también de secretario general del 
núcleo del Partido. Asimismo, presto 
servicios en la Fladio Álvarez Galán, 
debido a la escasez de profesores”.

Entre tantos estudiantes de diferentes 
nacionalidades y escuelas, no son pocas 
las anécdotas y las enseñanzas aprendi-
das por Correa.

“Recuerdo que en las vacaciones 
–en la escuela de los nicaragüenses– 
íbamos con la familia a los carnavales 
en Pinar del Río; nos divertíamos mu-
cho… ellos querían aprender a bailar 
casino, y yo les enseñaba lo poquito 
que sabía –dice mientras sonríe–, in-
cluso visitaban mi casa y compartía-
mos, a veces se quedaban y almor-
zaban o comían, una experiencia que 

tuve también con angolanos.
“En lo personal –expresa satis-

fecho– uno se siente más hecho y 
profesional, por haber contribuido a 
la formación de seres necesitados en 
ese momento difícil. ¡Para mí sí fue 
una obra grande! –exclama seguro 
de que valió la pena el esfuerzo– Y 
es que, aunque haya sido en una eta-
pa, es mucho, es bastante cuando se 
ha hecho bien.

“Quienes, directa o indirectamen-
te, participamos vemos hoy cómo a 
partir de nuestros aportes esos jóve-
nes crecieron como personas y pro-
fesionales; por eso dicen que Cuba 
es su segundo pueblo, su segundo 
país. La familia también participó.

“Fue un esfuerzo enorme y Cuba 
supo cómo hacerlo. Recuerdo, de los 
yemenitas su té amargo como la vida, 
dulce como la muerte y suave como 
el amor, y de los venezolanos, que 
solo comían un tipo de frijol y nues-
tro país se lo compraba; todo eso se 
hizo para respetar las costumbres y 
tradiciones de cada nación”. 

Ya con 64 años y cuatro nietos 
que le desordenan y alegran los días, 
Correa siente total satisfacción de los 
años entregados a esa hermosa obra 
fruto de la Revolución y Fidel. Com-
placido por la labor a la cual se entre-
gó concluye que “eso nos enseñaron 
también, el respeto a las costumbres 
de cualquier lugar o persona”.

Cuenta la profesora 
Marcoleta Navarro que 
aunque no conversó con el 
Comandante en Jefe Fidel 
durante su visita al plantel tuvo 
frente a ella a esa estatura 
de hombre, artífi ce de la 
educación internacionalista 

en la Isla de la Juventud, 
programa que acaba de 
cumplir 45 años. 

Al responder otra de mis 
preguntas, subrayó: “La 
Esbec varias veces resultó 
Destacada, Vanguardia 
Municipal y cuando ganó la 
condición Vanguardia Nacional, 
por estímulo la escuela 
completa viajó al Campamento 
Internacional de Pioneros en 

Varadero, la playa azul, la más 
linda de Cuba”.

A esta mujer que mantiene 
la lozanía juvenil se le 
humedecen los ojos cuando 
refi ere que los educandos 
pasaron a ser parte de su 
familia: “Acogí como a una hija 
a Hazel Martínez Miranda, de 
Managua, y cuando se graduó 
de noveno grado y pasó al 
instituto politécnico iba para mi 
casa el fi n de semana.

“Cuando un grupo de 
estudiantes crearon una cuenta 
bancaria y me invitaron a la 
República de Nicaragua fue 
en la casa de Hazel donde me 
quedé, aunque ellos hicieron 
un itinerario y me llevaron a las 
ciudades de León, Estelí, Masaya 
y Wiwilí, limítrofe con Honduras. 
Me sentí súper bien, me trataron 
como a una reina. Hoy digo que 
tengo una familia cubana y otra 
grandísima en Nicaragua”.

Una obra grande

TEXTO y FOTO: 
Casandra Almira Maqueira
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Profesora Gabriela Marcoleta 
(a la izquierda) junto a Hazel, 
su hija nica 

La profe Marcoleta (primera a la izquierda) en la instantánea 
donde aparece Luis Sires Pérez, entonces director de la Esbec 53 
Carlos Fonseca Amador 
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UEB LÁCTEO 
CRISTÓBAL LABRA

El hermanamiento 
salvador de los 
aniristas

A  LA salida del pobla-
do La Fe, por la carre-
tera rumbo al sur, está 
la UEB Lácteo Cristó-

bal Labra, extensa construc-
ción fabril sin pretensiones 
arquitectónicas e instalacio-
nes en el orden más práctico 
para preservar las distintas 
líneas productivas y su equi-
pamiento.

Allí, como receta obligada 
por tanto bloqueo, se aloja 
un Frankenstein mecánico: 
“Tecnología brasileña en las 
máquinas de envasado; rusa 
antigua en la pasteurizadora; 
argentina en la línea de hela-
dos; y de otras procedencias 
también… aunque en menor 
cuantía”. 

Quien me ilustra es inge-
niero químico, Roberto Laba-
ñino Ramos; tiene apenas 33 
años y unas ganas enormes 
de hacer, pero se las ve grises 
todos los días: el gigantesco 
engendro –con tantos implan-
tes y remiendos– lo tiende a 
sorprender con las más impre-
visibles negativas.

Hoy lo encuentro con un 
churrete de grasa y tizne so-
bre la mejilla, mecaneando un 
motor. Como director de esta 
UEB, hacer de mecánico no 
entra en su contenido de tra-
bajo, pero… ese carro tiene 
que salir hoy, y va a salir. Él 
es así, lo he comprobado en 
otras ocasiones.

NO SOY DE LOS 
VERDADEROS 
INNOVADORES 

Carlos Enrique Pérez Reyes 
es chofer del estropeado jeep 
a cargo de las carreras que 
imponen las diferentes situa-
ciones de emergencia. Antes 
manejaba la guagua del Joven 
Club y no lleva mucho tiempo 
en el Combinado Lácteo, mas 
ya se siente tan a gusto como 
el más viejo integrante del co-
lectivo. “Nunca sientes como 
si el problema fuera solo tuyo 
–argumenta–, Labañino siem-
pre está al lado, embarrándo-
se en grasa como el primero. 
Y eso… se agradece”.

Carlos Enrique es de pocas 
palabras, apenas las suficien-
tes para hacerme entender 
que “…hay atención al hom-
bre. La merienda y el almuer-
zo están bien, a veces mejor 
que en la casa. Aunque los 
más viejos extrañan cuando 

TEXTO y FOTOS: 
Wiltse Javier Peña Hijuelos

había área de autoabasteci-
miento y cochiquera propia. 
Se nos vende yogur de soya, 
helado y cualquier otra cosa 
según la disponibilidad, a pre-
cio de producción”.

Piensa un momento y agre-
ga: “Todavía no soy de los 
verdaderos innovadores, pero 
estoy haciendo lo mío. Y a mi 
carro lo conozco, mientras lo 
maneje andará renqueando, 
pero nadie me lo va a montar 
en zancos por falta de gestión 
o iniciativa”.

SIEMPRE UNA JORNADA 
IMPREVISIBLE 

Dentro de un colectivo de 90 
trabajadores, los 27 mosque-
teros de la Asociación Nacio-
nal de Innovadores y Racio-
nalizadores (Anir) constituyen 
motor suficiente para mante-
ner la vitalidad productiva. 

Los preside Luis Ramón Ca-
boverde Ramírez, quien com-
parte su premisa de combate: 
“…sabemos la hora de entra-
da, pero no cuando nuestra 
jornada va a terminar”.

Hacen mantenimientos con-
tinuos, sin embargo nunca 
como estipulan los fabrican-
tes: sustituyendo una pieza 
por otra nueva. Hay que inno-
var sobre lo inventado, lograr 
optimizaciones que ni se le 
ocurrieron al proyectista, ac-
tualizar tecnologías, mejorar 
y mejorar siempre; y lo más 
importante, con lo que esté a 
mano, lo nacional. Ayuda mu-
cho, según comenta, su vín-
culo con torneros particulares 

o estatales, innovadores de 
otros colectivos del territorio.

Los aniristas del Lácteo, en 
hermanamiento solidario, reci-
ben y dan ayuda. 

Técnicos de la Unión Eléc-
trica pusieron a punto los cir-
cuitos eléctricos de los dos 
compresores fuera de servi-
cio –cuentan con solo tres–, 
imprescindibles porque mu-
chas máquinas dependen de 
la presión neumática. Ahora 
un especialista del Lácteo, 
fuera de su centro, recupera 
los controles eléctricos de “la 
gallina mecánica”, encargada 
de empollar los huevos en la 
incubadora de aves en el Mu-
nicipio, establecimiento clave 

para el fomento de gallinas, 
pavos y codornices.

“Nuestros aniristas tienen 
experiencia, son muchos años 
de machacar hierros viejos. 
Hoy todas las líneas están en 
producción y de afuera no he-
mos recibido ni un tornillo”.

Responden a un reclamo 
vital, dar a la población tanto 
alimento como sea posible; 
limitado solo por la disponibili-
dad de materias primas. 

Quienes hacen posible tales 
logros reciben el reconoci-
miento de su propio colectivo, 
en primer lugar. El organismo 
superior también les toma en 
cuenta, “hace pocos días es-
tuvo por acá el presidente mu-
nicipal de la Anir. Buscaba los 
trabajos realizados durante el 
año para tramitar su merecida 
estimulación y retribución eco-
nómica”.

Este octubre transcurre el 
homenaje a los innovadores 
destacados, al calor del tri-
buto al Comandante Ernesto 
Guevara, impulsor de este 
movimiento que mucho con-
tribuye a enfrentar el bloqueo 
imperialista.

LO QUE PODRÍA ANDAR 
MEJOR

“Echo de menos a los estu-
diantes de Politécnico –lamenta 
Ramón Chapé Campos, obrero 
con 30 años de experiencia pe-
gado a las varillas de soldar–. 
Dejaron de venir cuando co-
menzó la covid 19. Entre ellos 
tuve alumnos muy buenos, 
aprendieron conmigo y se hi-
cieron soldadores, especialidad 
siempre en falta y que no está 
preparando su relevo”.

Rodolfo Antonio Martínez 
Peña es allí el único electri-
cista de mantenimiento y tiene 
76 años; los últimos 22 en el 
Combinado Lácteo. Él se que-
ja de lo mismo: no se está ca-
pacitando a nadie para ocupar 
su lugar. “Cada circuito tiene 
su encanto, su magia. No bas-
ta ser técnico, hay que cono-
cer por dónde le entra el agua 
al coco, como se dice. Y eso 
es cuanto quisiera, trasmitir 
mis experiencias, los trucos 
del ofi cio y cómo prevenirse de 
los riesgos porque la electrici-
dad es… ¡la electricidad!”

“A comienzos de los ’90, con 
una sola tecnología, rusa, y 
relativamente nueva –resume 
el director de la UEB Lácteo–, 
hubo aquí hasta 60 motores 
quemados. Si lo comparamos 
con la actualidad, tener varias 
tecnologías resulta la mayor 
fortaleza. Mucho hemos apren-
dido desde entonces. Con con-
fi anza puedo decir que estamos 
en condiciones mejores gracias 
a nuestros innovadores y racio-
nalizadores”.

Carlos Enrique 
asegura que a su
carro nadie lo va a 
montar en zancos 
por falta de gestión 
o iniciativa

“Estamos en mejores 
condiciones gracias a nuestros 
aniristas”, asevera el director

En la especialidad de Soldador 
no se está preparando el 

relevo, alerta Ramón Chapé

“Cada circuito tiene su magia”, 
afi rma Rodolfo Antonio

“Sabemos la hora de entrada, 
pero no cuando nuestra 

jornada va a terminar”, apunta 
Caboverde Ramírez
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De todo paray A CARGO DE
Mayra Lamotte 

Castillotodos

TU PEDACITO PARA CULTIVAR

 La mejor 
bienvenida a la 

entrada de La Fe
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Maritza Aroche Escalona vive en calle 

13 entre 28 y 32, número 2805, Sierra Caba-
llos. Tiene portal, sala, comedor, dos cuartos, 
cocina, baño y patio con árboles. Quiere per-
mutar para Pueblo Nuevo, Abel Santamaría o Micro 70. Llamar al 
46326091 o al 56147071.

Gracias a sus propiedades antibióticas esta planta 
combate virus y bacterias, con una infusión de sus ho-
jas y sal alivia los dolores de garganta y calma la tos, 
al tiempo que fortifi ca el sistema inmune al contener 
vitaminas A y C. Es antiséptica, antinfl amatoria, rica 
en antioxidantes –acelera la cicatrización de todo tipo 
de heridas, cortes o lesiones en la piel, manteniéndo-
la libre de cualquier infección–, controla las diarreas y 
atenúa problemas gastrointestinales por sus efectos 
astringentes. Favorece a los diabéticos al disminuir  los 
niveles de glucosa en sangre y contribuye a mejorar 
trastornos ginecológicos, en especial los sofocos y las 

La guayabera: 
identidad nacional 

en el vestuario.

alteraciones pro-
pias del climate-
rio. Fortalece el 
cabello y resulta 
efi caz para incre-
mentar la funcio-
nalidad cognitiva e 
incluso se realizan 
estudios que pa-
recen indicar que 
pacientes con Al-
zheimer (demen-
cia) muestran un leve progreso a nivel de actividad y 
funcionalidad mental; por ejemplo, en el caso de la me-
moria. Un baño de salvia aminora el dolor muscular y el 
reumatismo: debe añadir hojas de esta planta en agua 
hirviendo y dejarlas reposar, luego retirarlas y adicionar 
la solución al agua de su baño.

A un lado 
de la carretera 
ubicada frente 
al hospital viejo 
de La Fe se 
encuentra esta 
singular palma 
que –tras ser 
destrozada 
por uno de 
los últimos 
eventos 
meteorológicos 
que han 
afectado a 
la Isla de la 
Juventud– 
albergó en 
su cima un 
jagüey.

CURIOSIDAD

En un manico-
mio, el doctor le 
pregunta a un paciente:

–Señor, ¿por qué está 
hablando con sus zapa-
tos? 

A lo que el maniático 
contesta:

–Doctor, ¿no ve que 
está escrito “Converse”?

Cree sus tarjetas para regalar con técnica de fi ligrana.MIL IDEAS

Para el buen de-
sarrollo del trabajo 
en equipo nunca 
subestime las ideas 
y preguntas de los 
demás, mantenga 
una actitud amisto-
sa y de apoyo, oiga 
y respete los pun-
tos de vista de todos los miembros del grupo, ayude a que se sientan 
parte de la discusión, jamás diga que usted personalmente no está de 
acuerdo con alguien: más bien exprese que opina de distinta manera y 
cuando sea apropiado resuma lo que ha sido dicho.

¿Puede usted expresar el número 
1 000 utilizando ocho cifras iguales? 
(Se pueden emplear los signos de las 
operaciones). 

Respuesta:
He aquí la solución: 888+ 88+8+8+8= 1 000

Viniendo por la autopista, a la entrada de La Fe nos da 
la bienvenida un texto imperecedero: SIEMPRE ES 26, 
con letras en concreto que tienen casi la altura de una per-
sona. Un poco más hacia el poblado, comienza el reparto 
Ángel Alberto Galañena. En el primero de sus inmuebles 
tenemos la segunda bienvenida a la Cuna del Sucu Suco, 
una parcela tan grande como el largo edifi cio 35 que le 
sirve de fondo. Pertenece al CDR número 2, Julio Antonio 
Mella, de la zona 126. 

Un tunero de 66 años, devenido pinero desde 1981, 
Carlos Ávalos Pérez, está entre sus creadores. “Va en 
tres partes, la mía es la de la esquina; las otras dos son 
de Heredia y de un muchachón que vive en la última es-
calera, a quien le dicen Papo”.

La suya estuvo más expuesta a los vientos de Ian, 
pero no sufrió daños mayores. Las otras, tampoco.

“Me tumbó algunas matas de plátano, ya con racimos; 

pero no fue gran cosa. La agricultura siempre 
es riesgo, como todo en la vida –bromea–, pero 
quien le coja miedo a los ojos…  ¡no come plá-
tanos! Y menos en la Isla donde a cada rato pasa una 
tormenta…

“Todo está en el hombre –dice–. Usted puede ser un 
jubilado, como yo, pero si no tiene miedo al trabajo no hay 
cicloncito que lo pare”.

Quien lo afi rma conoce bien la agricultura: “…a ella he 
dedicado toda una vida. En la Isla estuve primero en el 

Plan Vianda-Sierra 
Maestra y luego, 
hasta el retiro, en la 
cooperativa Capitán 
Lawton”.

Allí Carlos cultiva 
plátanos, fruta bom-
ba y yuquilla-sagú; 
esta última, porque 
“da una maicena 
que es alimento na-
tural para niños.

“¿Abonos? No 
uso ningún químico; 
apilo las hojas de 

plátano y la misma hierba y se hace biotierra. Como ve, a 
estas plantas no les hace falta nada; más verdes y fuertes 
no pueden estar”.

Cultivar la tierra “lo recomiendo, no mata –asegura–; 
da comida, te mantiene saludable y elimina la ansiedad de 
quien, como yo, acaba de jubilarse y no cabe en la casa”.
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La cultura es 
Patria
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Abanderado 
equipo Tabacaleros 

El equipo 
Tabacaleros –integrado 
por atletas de Pinar 
del Río, Artemisa e 
Isla de la Juventud– 
que participará en la 
primera Liga Élite del 
Béisbol Cubano fue 
abanderado este lunes 
17 de octubre en el 
estadio Cristóbal Labra, 
en ceremonia que contó 
con la presencia de las 
máximas autoridades 
del territorio.

Zunilda García 
Garcés, miembro del 
Comité Central del 
Partido y su primera 
secretaria aquí, 
entregó el estandarte 
que defenderán los 
Tabacaleros al jardinero 
vueltabajero Reinier 
León, capitán de la 
escuadra, escoltado por 
el artemiseño Dayán 
García y el pinero Luis 
Felipe Rivera, ambos 
jugadores de cuadro.

El también 
guardabosque Yasser 
Julio González, de 
la más occidental de 
las provincias, tuvo 
a su cargo la lectura 
del compromiso de 
los atletas, firmado 
por cada miembro del 
conjunto y entregado 
a García Garcés de 
manos del director 
del elenco, Alexánder 
Urquiola.

Precisamente 
el estratega 
pinareño tendrá la 
responsabilidad de 
dirigir a los Tabacaleros, 

como reconocimiento 
de haber alcanzado la 
mejor posición final de 
las tres novenas que 
conforman este plantel 
en la 61 Serie Nacional 
de Béisbol (SNB).

Por tal razón se 
había seleccionado 
como sede principal 
el parque Capitán San 
Luis, sin embargo los 
daños ocasionados 
por el huracán Ian a 
la hermana provincia 
imposibilitaron que por 
el momento se puedan 
disputar choques en 
esa instalación.

La viceintendente 
Inalvis Mazar, quien 
tuvo a su cargo las 
palabras centrales del 
acto, dio la bienvenida a 
pinareños y artemiseños 
al Municipio Especial, y 
expresó la satisfacción 
de compartir con ellos 
todas las bondades del 
terruño, así como la 
hospitalidad, el cariño, 

respaldo y respeto de 
su gente.

Asimismo, exhortó a 
los atletas a entregarse 
al máximo en cada 
salida al diamante en 
busca de la victoria y, 
sobre todo, regalar al 
público un espectáculo 
digno, en el año que 
los pineros celebran 
el aniversario 45 de la 
primera participación 
de un equipo propio en 
series nacionales.

Además de los 
Tabacaleros, en 
la justa beisbolera 
intervendrán otras cinco 
escuadras regionales: 
Portuarios, integrada 
por peloteros de La 
Habana y Mayabeque, 
Centrales (Matanzas, 
Cienfuegos y Villa 
Clara), Ganaderos 
(Sancti Spíritus, Ciego 
de Ávila y Camagüey), 
Agricultores (Las 
Tunas y Granma) y 
Cafetaleros (Holguín, 
Santiago de Cuba y 
Guantánamo).

Cada nómina cuenta 
con 32 atletas, de 
ellos 22 seleccionados 
por el rendimiento y 
los resultados en la 
61 SNB, mientras los 
diez restantes fueron 
elegidos por el director 
del conjunto según las 
necesidades.

Con una hermosa gala 
en defensa de las raíces 
e identidad celebrada en 
la noche de este 20 de 
octubre, Día de la Cultura 
Cubana, y protagonizada 
por el talento afi cionado 
e instructores de arte, 
culminó en el territorio 
la Jornada por la Cultura 
Nacional. 

Durante los diez días 
en que se enmarca la 
transcendental celebra-
ción, las instituciones del 
sector desarrollaron un 
programa de acciones 
que enalteció lo más tradi-
cional y genuino de esta.

El cierre, a cargo del 
Sistema Municipal de 
Casas de Cultura, fue de 
lujo y entre las más va-

riadas iniciativas sobre 
el escenario del lobby 
de la Casa de la Cultu-
ra Municipal, todas bien 
aplaudidas por un nutrido 
público presente, estuvo 
un coro que fusionó las 
voces de niños, adoles-
centes y sus padres. 

Dedicada de forma 
especial a la instructora 
de danza Libertad Soto-
navarro y al artista de la 
plástica Abelardo Echava-
rría Arias, ambos con no-
tables aportes y una vida 
consagrada a la Cultura, 
la jornada respondió en 
este 2022 al lema La cul-
tura es Patria y fue aquí 
un canto a las tradiciones 
e historia. 

“Que se hayan acor-

dado de tantos años de 
desempeño (49), de tan-
tas formaciones de es-
tudiantes, afi cionados, 
concursos coreográfi cos, 
festivales y premios en mi 
vida laboral es un recono-
cimiento muy importante 
porque me entregué por 
completo a mi especiali-
dad y a la cultura pinera”, 
dijo Libertad.

Echavarría Arias, por 
su parte, agradeció a la Di-
rección Municipal de Cul-
tura que lo haya tenido en 
cuenta, lo cual considera 
un honor: “Como siempre 
he dicho, nadie solo pue-
de. En mis resultados han 
estado vinculadas muchí-
simas personas. Y que 
haya sido delante de una 
representación del pueblo, 
de los afi cionados y artis-
tas y colegas, verdadera-
mente emociona por tanta 
distinción”. 

A 18 años de su fun-
dación, integrantes de la 
brigada de instructores 
de arte José Martí –du-
rante los festejos y de 
manera signifi cativa en el 
cierre– mostraron cuánto 
hacen por exaltar desde 
su labor las prácticas po-
pulares y manifestacio-
nes artísticas.

Con la presencia de 
participantes en la Fiesta 
de la Rumba despidió la 
Isla la Jornada por la Cul-
tura Nacional que en cada 
edición preserva y fortale-
ce la memoria histórico-
cultural de la nación. 

La Fiesta de la Rumba, 
uno de los eventos más 
importantes de la fi lial pi-
nera de la Unión de Es-
critores y Artistas de Cuba 
(Uneac), se desarrolla 
desde el 20 y hasta el 23 
del presente mes de octu-
bre con un nutrido plan de 
actividades.

Está dedicada la ver-
sión del 2022 al aniver-
sario 45 de la educación 
internacionalista en la Isla, 
al 60 de la Enseñanza 
Artística, los centenarios 
de Carilda Oliver y Jesús 
Orta –el Indio Naborí– y a 
los 120 de Nicolás Guillén. 
Además, tiene en su con-
cepto el trabajo comunita-
rio cultural como esencia 
de las transformaciones 
necesarias de nuestra rea-
lidad social y en esta oca-
sión se vincula de forma 
estrecha con el quehacer 
de la Comisión Aponte.

Pedro Fariñas, vicepre-
sidente de la Uneac aquí, 
declaró acerca del evento: 

“Es una celebración 

que hacemos todos los 
años, esta es la octava 
edición y cada vez crece 
en su concepto. Como se 
dedica a la Enseñanza 
Artística tenemos a per-
sonas de ese sector y vin-
culados a la rumba como 
el profesor Domingo Pau, 
quien impartirá tres talle-
res en la escuela elemen-
tal de arte.

“Se trabajará con ni-
ños, bailarines profesio-
nales e instructores de 
arte comenzando a las 
dos de la tarde; también 
habrá conciertos en las 
comunidades, aunque 
lamentablemente esta-
remos solo en dos de 
Gerona, pues por proble-
mas de transporte no po-
demos ir a otros lugares. 
Estaremos el día 21 en 63 
y 20, en la Peña de Ibis, 
aquí en Pueblo Nuevo y 
el sábado 22 en el reparto 
26 de Julio, en 59 y 32.

“Con Domingo vinieron 
otras fi guras relevantes de 
la rumba y el folklor como 
Santiago Garzón, un per-
cusionista de primer nivel 
y su hijo que es músico. 
Además, Juan Campos, 
mítico rumbero, fundador 
de Yoruba Andabo y el 
también músico Inocencio 
Duarte.  A ellos se suma, 
el grupo Ifá Iré”.

Como parte del progra-
ma se impartirán dos con-
ferencias, La poesía negra 
en la rumba a cargo del 
poeta y editor José Anto-
nio Taboada el 21 y el 22; 
Aponte, ¿mito o realidad? 
por Javier Negrín, profe-
sor universitario, narrador 
y crítico de arte.

Los participantes en el 
jolgorio estuvieron en cali-
dad de invitados en la gala 
clausura de la Jornada por 
la Cultura Nacional, dan-
do un toque de cubanía e 
identidad al cierre.  

¡De 
fiesta 

la 
rumba!
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Abordan temáticas 
científicas y de familiaComo parte de las actividades de 

superación en aras de impartir justicia 
con total apego a la transparencia, el 
compromiso ético y la calidad posible, 
el sistema de tribunales en la Isla rea-
lizó esta semana el Taller de Familia 
y la Jornada Científi ca con la partici-
pación de disímiles especialistas del 
ramo y la premiación de dos ponen-
cias destacadas.

La prueba en los procesos de im-
pugnación de paternidad, de la licen-
ciada Zaily Martínez Bejerano, resultó 
premiada en el primer evento donde 
se presentaron otros temas como la 
Potestad y facultades de los tribunales 
en los procesos de familia; La interdis-
ciplinaridad en la justicia familiar; y La 
persona menor de edad como pleno 
sujeto de derecho, además de las con-

ferencias impartidas por el Lic. Lázaro 
Guillermo Ortega Castillo y el Dr.C Fi-
del Vera Bueno.

Por su parte, en la Jornada Cien-
tífi ca se expusieron disímiles asuntos 
de interés como el del estudiante de 
la carrera de Derecho Marlon Suárez 
Angulo: El comportamiento de las 
conductas delictivas juveniles entre 
los 16 y 20 años de edad en el MEIJ 
y La ejecución de las sanciones acce-
sorias, una deuda social, de la Ms.C 
Leydis B. Rivero Cardero, quien resul-
tó premiada.

El tratamiento jurídico penal a los 
jóvenes menores de 25 años; Una 
mirada al cumplimiento de las reglas 
de Brasilia en la impartición de jus-
ticia en Cuba; y Gestión del cono-
cimiento de la informatización en el 
Sistema de Tribunales en la Isla de la 
Juventud constituyeron otras de las 
temáticas abordadas en el importan-
te encuentro.

POR Marianela Bretau Cabrera
FOTO: Cortesía del Tribunal

Varios artículos en desuso, buenos precios y va-
riedad de ofertas se asoman en portales cada sába-
do desde la Isla de la Juventud para hacer realidad 
la venta de garaje que, como modalidad comercial, 
facilita a los emprendedores adquirir ingresos extras 
libres de impuestos. 

Como alternativa viable que sigue ganando seguido-
res, también ha tenido sus tropiezos a partir de la in-
dolencia de quienes se valen de ella para disimular la 
reventa de otros artículos procedentes de las tiendas 
estatales o de productos importados a elevados precios. 

José Luis Mangana Peralta, viceintendente que 
atiende esta actividad por el Consejo de la Adminis-

tración Municipal, alerta sobre la violación del día 
dispuesto –sábado– para dicho servicio.

“Ya es común verlos en el barrio todos los días de la 
semana quebrantando lo dispuesto y la cifra aumenta 
si tomamos en consideración la entrega de 125 licen-
cias de trabajadores por cuenta propia en un año y 
dos meses de haberse implementado”, enfatizó.

En este sentido se llevan a cabo acciones para re-
gular lo dispuesto en la Resolución 102/2022 del Min-
cin, la cual establece aprobar la venta de garaje como 
modalidad de comercialización minorista eventual. 

Por tanto, se decidió conformar equipos de trabajo 
integrados por la Dirección Integral de Supervisión 
(Dis), la Dirección Estatal de Comercio y la Dirección 
Municipal de Trabajo para alertar, en primera línea, a 

los vendedores que incumplen la normativa. 
Según Marlenis Espinosa Reyes, directora de la 

Dis, en el recorrido efectuado la semana anterior fue-
ron apercibidas varias personas y aplicaron multas de
2 000 a 4 000 pesos, al violar el día acordado por el 
Consejo de la Administración. 

Es difícil conocer cuántos negocios de este tipo 
existen en el territorio, lo cierto es que ante la esca-
sez de productos las ventas de garaje representan 
una alternativa y potencialidad para el desarrollo so-
cial, de eso no hay dudas. Queda como tarea pen-
diente rectifi car los errores y enmendarlos haciendo 
cumplir lo establecido. 

(*) Comunicadora del Consejo de la 
Administración Municipal

Garaje para la ordenada oferta
POR Yaimara Quijano Cabot (*)

“Sí, yo confío, 
tendremos casa 

otra vez”

TEXTO y FOTOS: 
Marianela Bretau Cabrera

“Muchacha, cuando regresamos y vi-
mos… –hace una pausa mientras refl e-
ja gran tristeza en su rostro– ¿pero qué 
vamos a hacer? No vamos a llorar, ya 
tendremos otra casa”, dice el cocodrile-
ño Raúl Moreno Roche observando con 
detenimiento el sitio donde estaba su 
hogar.

Una rústica puerta de madera en la 
cerca de entrada, retoños de matas de 
plátano y varios cocoteros bordean el 
piso pulido donde antes existían pare-
des de madera y techo de tejas, algunos 
apilados aún a un costado mientras la 
cama, casi deshecha, es lo único salva-
do en el lugar.

“Tiene las tejas encima porque es-
tuvo lloviendo y para que no se mojara 
más se las pusimos”, precisa el pesca-
dor de 55 años, habitante de la comuni-
dad, adonde llegué junto con un equipo 

de especialistas de la Vivienda, el IPF, 
Educación, Salud Pública y trabajado-
res sociales dirigidos por los viceinten-
dentes Danay Vega Andarcio y José 
Luis Mangana Peralta.

Sentado en el portal de la casa de 
Estrella Figueredo Piñero –cocodrileña 

afectada también por el 
huracán Ian– encontré 
a Raúl minutos antes de 
mostrarme las ruinas de 
su morada. Ahora vive 
aquí junto al primo de 
ella, hasta tanto constru-
yan la suya.

“Nos evacuaron en el pre Maceo (hoy 
centro mixto José Maceo) y cuando re-
gresamos para acá la de ellos estaba 
en derrumbe total; a mí me afectó solo 
un poco, pues ya se encontraba en muy 
mal estado −comenta Estrella−, pero los 
hospedé aquí hasta que terminen su vi-
vienda. Les pude dar albergue aunque la 
casita se esté cayendo y se moja adentro 
cuando llueve, porque al menos tienen un 
techo donde permanecer”.

Así la solidaridad se suma a la recupera-
ción que avanza en diferentes frentes y avi-
va la esperanza en medio de los estragos.

“La derrumbó completa –subraya 
Raúl–; se jodieron el fogón, el frío, las 
camas…, no se salvó nada. Era de ma-
dera y llevaba más de 30 años. Menos 
mal que ella nos prestó unos colchonci-
tos”, y fi ja la vista hacia lo lejos.

Aunque gran parte de las viviendas 
en Cocodrilo sufrieron afectaciones tras 
el paso de Ian, los mayores daños se 
agrupan en 20 parciales de cubierta, cin-

co totales de cubierta y seis derrumbes 
totales.

La Dirección Municipal de la Vivienda 
distribuye materiales para los damnifi ca-
dos en el poblado, prioriza a los casos 
que más rápido puedan restablecerse y 
tiene prevista la edifi cación de su casa, 
así que será cuestión de poco tiempo 
para que Raúl y el primo de Estrella vuel-
van a tener paredes y techo adonde re-
gresar luego de pescar en la madrugada 
y así descansar.

“Sí, sí, yo confío”, afi rma al preguntarle 
por la ilusión de tener pronto su vivienda. 
“Tendremos una casa otra vez, lo sé”, 
asegura. Parece increíble su total tran-
quilidad a pesar de haber perdido todo lo 
material que poseían, mas la naturaleza 
es así, “con esa nadie puede”, asevera 
sin dejar de perder la fe ni la voluntad 
para hacerla realidad.

Aquí se encontraba la casa de Moreno 
Roche

Raúl 
Moreno 
Roche

En la casa de Estrella
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